

## PUNTOS DE SUSCRIPCION

PALMA. Imprenta Balear.  
 MAHON. Orfila.  
 IVIZA. Cabot.

Sale todos los días excepto los  
 sábados.

# EL BALEAR.

## PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.  
 En Mallorca. . . . . 8 rs.  
 En Menorca ó Ibiza fran-  
 co de porte . . . . . 40 rs.  
 En los demas puntos del  
 Reino, id. id. . . . . 42 rs.  
 Cada número suelto. . . 1 rl.

PALMA.—LUNES 3 DE JULIO DE 1854.

## ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Herald.)

Hace algunos días publicó la *Gaceta* un estado de las subastas de obras públicas celebradas desde que es ministro de Fomento el Sr. Estéban Collantes; y de aquí se deducen dos cosas que tienen una verdadera importancia. Primera: que el sistema de publicidad se ha llevado hasta un punto que ha debido satisfacer las pretensiones más exageradas. Y en esta parte el estado á que nos referimos no ha introducido novedad ninguna. Al contrario; por las noticias que ha publicado el periódico oficial en la época á que nos referimos, ha podido ver cualquiera los adelantos de todos los ferro-carriles en construcción y los adelantos de todas las obras; porque no ya lo que ha podido interesar al público, sino lo que ha servido para satisfacer una curiosidad algún tanto respetable, todo se ha publicado.

Y por esas publicaciones frecuentes se conocerá el impulso que se ha dado á las obras públicas en España bajo el actual ministerio, á pesar de que no nos sobran los recursos. Y se conocerá también que la falta de recursos ha sido suplida por una fuerza de voluntad admirable, por una actividad sin ejemplo, y por un deseo vehemente de acudir á las principales y más perentorias necesidades del país.

Y ¿por qué esto no se reconoce? ¿Dónde está la justicia de esa oposición que cierra los ojos á la evidencia que niega nuestros adelantos y que se empeña un día y otro día en convencer al público de que retrocedemos? Si hoy vinieran de América galeas cargadas de plata; si contáramos hoy con las minas de Méjico y del Potosí, podrían parecer poco los esfuerzos del gobierno en punto á obras públicas, por grandes que fueran; pero cuando el tema de la oposición es exagerar nuestra escasez y nuestros apuros; cuando la oposición no vé más que abatimiento y miseria por todas partes, lo natural y lo lógico era que se admirara del desarrollo que está esperimentando el principal de nuestros elementos de riqueza, y que se elogiara esa voluntad firme, y esa actividad incansable que construyen caminos sin los recursos que se encontrarían en el país, si se hallara en un estado floreciente.

Hé ahí el resultado de exagerarlo todo, y de verlo todo por el prisma de la pasión, y de sujetarlo todo á una mira política, que por alta que sea es mezquina siempre, comparada con los grandes intereses públicos y con ese sentimiento que nos manda no rebajar nunca la importancia del pueblo donde hemos nacido, y mucho más cuando para hacerlo tenemos que faltar á la verdad, aunque sea sin sentirlo. Nosotros no creemos que la España sea hoy un paraíso, ni que nademos en la abundancia: nuestra adhesión á los ministros actuales no es tan irracional que nos lleve hasta suponerles dueños de una vara como la del Profeta, que sacaba agua de una roca; conocemos nuestra situación; no nos hacemos ilusiones sobre el presente, por más que tengamos la firme persuasión de que es preferible al más brillante pasado, y que nos anuncia un porvenir lisonjero; pero por lo mismo creemos que son dignos de encarecimiento nuestros adelantos; porque al cabo nosotros, con escasez, ó con abundancia, vamos poniéndonos al nivel de los países

que hasta hoy nos llevaban una ventaja inmensa, y vamos inspirando respecto á los que antes nos miraban con desdenosa sonrisa, y vamos siendo una nación digna de figurar con más categoría de la que hoy tenemos, en la escala de las naciones europeas.

Si viviéramos en la abundancia ¿qué mérito tendría la construcción de los ferro-carriles y de tantas obras públicas como diariamente se empiezan? ¿Qué mérito tendría el movimiento de nuestros arsenales ni el establecimiento de la telegrafía eléctrica? El mérito está en hacer algo por la fuerza de la voluntad; el mérito está en crear de la nada, y si no de la nada, no sea que la oposición vaya á creer que tenemos al gobierno por una Providencia, de lo poco á que se presta un país que empieza á regenerarse, de un país trabajado por guerras y revoluciones y por mil situaciones desgraciadas en que ha visto enervarse su poder y sus fuerzas y disminuirse sus abundantes recursos.

Pues bien: si ahora con recursos escasos vamos progresando en la vía de las mejoras positivas, cuando esas mejoras den su fruto, cuando venga la reproducción de esos gastos que hoy se hacen trabajosamente; cuando venga el riego de esa agua que hoy se reúne, podrán explotarse nuevos manantiales, que completen la transformación de este país. ¡Ah! si hubiéramos de aguardar para acometer esas empresas en que se cifra nuestro porvenir á que viniera la abundancia por sí sola, en vez de adelantar, retrocederíamos, ó cuando más quedaríamos estacionados viendo el movimiento rápido de otros países, como ve el paso de un tren en un ferro-carril el que se estanca en un mal camino con el carro conducido por una pareja de bueyes.

Otra cosa que demuestra el estado que ha dado motivo á este artículo, es que son vanas y sobradamente injustas todas las acusaciones que la oposición dirige al gobierno por la falta de subasta en la adjudicación de servicios públicos. Y he ahí cómo el gobierno contesta con hechos y con documentos irrecusables á las declamaciones de los periódicos; hé ahí cómo llega el día en que el edificio que levanta la malevolencia, viene á caer hecho cenizas al ligero empuje de la verdad palmarmente demostrada. No porque encarezcamos esa relación de las subastas nos declaramos en antagonismo con las oposiciones que hemos manifestado sobre este modo de contratar los servicios que interesan al Estado: ahora se trata de probar la sinrazón con que nuestros adversarios proceden, y apelamos á un medio expedito y convincente. Día llegará sin duda en que los apasionados de las subastas, como medio de mejorar los servicios, se convezan del error en que están; pero mientras tanto, y mientras que existan ciertas disposiciones que obedecer, el gobierno obra perfectamente demostrando que no las infringe, y desautorizando con la simple relación de los hechos á una oposición que tiene que inventar algo, ó adulterar lo que ve para tener cargos que dirigir.

No hacen ya efecto en el país las declamaciones, y la prueba de ello es que la oposición se desespera viendo la inutilidad de sus esfuerzos. No hacen ya efecto las declamaciones: se pasó la época en que un artículo de periódico era una tea incendiaria que ponía en combustión á los pueblos; hoy, cuando más, se mira como un fuego fatuo que se apaga sin haber hecho otra

cosa que producir un opaco resplandor en la atmósfera, de que nadie se cuida. Lo que produce gran efecto son las mejoras positivas, los bienes materiales, esas obras que desarrollan la agricultura, que dan impulso al comercio, que sirven de poderosos auxiliares á la industria; y entre la mano benéfica á que se debe este movimiento regenerador, y la mano que arroja combustibles al fuego de las pasiones políticas, la elección no es dudosa; porque los pueblos no se dejan seducir por luminarias, sino para el progreso que aumenta su prosperidad.

## NOTICIAS EXTRANJERAS.

### ORIENTE.

Los periódicos ingleses dicen que el almirante Napier estaba el 22 de junio cerca de Cronstadt, con 40 navios de los cuales 47 son de tres puentes.

= La reserva de flotas combinadas se aguantaba cerca de Helsingfors.

= El *Sun* anuncia que el general ruso Luders ha muerto á consecuencia de la herida que recibió delante de Silistria.

= Lord Aberdeen debe dar hoy explicaciones al Parlamento, relativamente á la mala inteligencia que promovieron sus últimos discursos en la cámara de los lores.

= Recibimos directamente de Viena, dice el *Mensajero del Mediodía*, el parte siguiente: Viena 25 de junio.

Hoy se espera la contestación del Czar á las peticiones del Austria. Dicese que es evasiva.

= El 25 entró en el puerto de Marsella el *Osiris*, procedente de Levante, con noticias de Constantinopla, de fecha del 15, y de Atenas del 27. Tomamos de la *Gaceta del Mediodía* las siguientes:

Constantinopla 15 de junio.

Hace tres días llegó á esta capital la división del príncipe Napoleon, que está acuartelada en Daoud-Bajá, en una altura que domina Constantinopla. Mañana la revisará el Sultán, poniéndose en camino sin tardanza, pues todas las tropas francesas ó inglesas han recibido la orden de apresurar la marcha. Por otra parte se anuncia que la división del almirante Bruat, compuesta de cinco navios de alto bordo, y de varias fragatas, reforzará las flotas del mar Negro, y todo hace presagiar que se disponen á dar un gran golpe de mano, bien en las riberas del Danubio, ó bien, como muchos pretenden en Sebastopol.

La noticia más importante es la que circula desde ayer, de la adhesión del Austria al tratado firmado por la Francia y la Inglaterra con la Turquía, y cuyas ratificaciones deben, según se dice, cambiarse aquí esta noche. A consecuencia de este tratado, el ejército austriaco entrará en la Valaquia, y estará dentro de cuatro semanas á la vista del mariscal Paskiewitch. Este sería un resultado muy importante y decisivo para la integridad del Imperio otomano. Preveyendo este acontecimiento, los rusos hacen sus preparativos para la evacuación de los principados.

No se tienen aun noticias de la expedición dirigida contra Anapa. Las demás fortalezas que han caído en poder de los aliados han sido abastecidas y reforzadas sus guarniciones con tropas turcas.

El ejército de Asia continúa reorganizándose. Schamyl, al frente de un cuerpo considerable, se encuentra á algunas jornadas de Tiflis, cuya ciudad amenaza.

Reschid-Bajá continúa descansando en su casa de campo, y no se habla ya de él. Veremos cuanto tiempo durará este estado de cosas. Es costumbre, en las fiestas del Bairam, que tendrán lugar el 27, que el Sultán confirme ó reemplace á todos los grandes dignatarios del imperio, y entonces sabremos si se verifica algún cambio ministerial.

Algunos periódicos se han quejado por la lentitud de las operaciones de los aliados. Probablemente ignoran las dificultades de que están rodeados, y que todo les falta. Si los ejércitos franceses ó ingleses no hubiesen tomado de antemano sus precauciones, si no hubiesen hecho marchar junto á sí todas las provisiones que necesitaban, á buen seguro que experimentarían muchos contratiempos.

Además, la incuria de las autoridades locales es tal, que ha sido menester que los soldados abrieran camino por los puntos donde debían pasar, sin perjuicio de los grandes trabajos que hay para reunir los bagajes suficientes. No debe, pues, extrañarse que se vaya lentamente hasta que esté todo organizado.

Las avanzadas anglo-francesas, salidas de Varna, están ya en Pravadi, entre la primera ciudad y Schumla. El cuerpo de ejército del general Bosquet, compuesto de 20,000 hombres, ha debido salir estos últimos días de Andrinópolis. Todo se mueve, todo se agita. Esperamos dentro de poco poder dar alguna noticia importante.

= Leemos en el mismo periódico:

Pireo 17 de junio.

En el interior del reino de Grecia van á surgir próximamente dificultades; los jefes de la insurrección, tales como Grivas y otros, piden al gobierno que les indemnice los gastos que se han visto obligados á contratar. Por otra parte, el ministro de la Guerra ha acusado al general Spiro-Milio, pidiéndole cuenta del dinero que recibió. Este rehúsa, diciendo que no ha recibido fondos de las cajas del Estado, sino de los comités patrióticos.

La enfermedad de las viñas, dice el *Pantheon* de Atenas, en su número del 10, hace desastrosos progresos en todas las provincias donde existen viñedos de uvas de Corinto. Parece ya cierto que este fruto quedará este año completamente destruido.

= Se lee en el *Diario* de Constantinopla del 14 de junio:

Las últimas noticias recibidas de las costas de la Circasia anuncian que un teniente de Schamyl detuvo en una garganta de montañas á las tropas rusas que al verificar su retirada de las fortalezas del litoral trataban de unirse en Tiflis al principal cuerpo del ejército ruso del Cáucaso.

Los viajeros llegados últimamente de Galipoli han traído la noticia de que un oficial inglés había preso, cerca del polvorín establecido en el antiguo castillo de Galipoli, á un individuo sospechoso que, según se dice, es un espía ruso, quien se había aproximado á los depósitos de pólvora con intención de pegarles fuego. Toda la ciudad hubiera volado, si la vigilancia de dicho oficial no hubiese frustrado los siniestros designios del espía moscovita.

= La subdivisión del duque de Cambridge, que forma la primera división del ejército expedicionario inglés, ha salido entre ayer y hoy (14 de junio) para Varna con los vapores de S. M. Británica, Cambria, Audis, Hymalaya, Galden-Fleece, Trente, Emperor, Hydaspes y Citi-of-London.—Cada uno de estos vapores remolcaba dos ó tres transportes cargados de municiones y de efectos de campamento de la división.

El mismo periódico dá los siguientes pormenores, sobre las últimas acciones de Silistria: «Con referencia á cartas recibidas el

domingo último 11 de Ghiritli-Mehemet-Bajá, gobernador general de la fortaleza de Silistria, habiendo practicado los rusos por tercera vez el 3 de junio una mina bajo el fuerte Arab-Fabia, la prendieron fuego; pero por fortuna la mina reventó por detrás y destruyó á la columna de ataque. El cuerpo inanimado de un ruso fué aun á caer dentro de las fortificaciones. Ni el fuerte ni la guarnición sufrieron daño alguno.

El día siguiente, líneas, el enemigo hizo un falso ataque contra el fuerte de Yelandi-Tabia; para venir á caer sobre el Arab-Tabia, pero fué rechazado con gran pérdida de las tropas imperiales que combatieron con el mayor valor.—El martes, Mehemet-Bajá hizo una salida con cuatro compañías de caballería regular y dos regimientos de irregular, y cayó sobre un cuerpo de rusos compuesto de dos batallones de infantería, tres regimientos de caballería y algunas piezas de artillería, matándoles unos cien hombres é hiriéndoles sobre doscientos; habiéndoles además tomado un cañon de sitio. El combate duró casi una hora.—Durante la noche, los rusos dieron varios asaltos á los mencionados fuertes; pero tambien fueron rechazados con pérdida de mucha gente. La oscuridad de la noche impidió saber exactamente el número.

## NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de junio.

Si guense haciendo grandes preparativos para la inauguracion del convento de la Rabida. De órden de SS. AA. RR. los duques de Montpensier saldrán de un día á otro de Sevilla con direccion á quel monasterio, los Sres. Bejarano, padre é hijos, que van á pintar para el día de la inauguracion cuatro cuadros abocetados, que deberán representar: el primero, la vista del convento en el acto de llegar á él Cristóbal Colon acompañado de su hijo á pedir hospitalidad; el segundo, la conferencia que tuvo con el guardián y Pinzon cuando regresó del sitio de Granada; el tercero, una visita en el puerto de Palos; y el cuarto, el embarque en las carabelas en el mismo puerto.

Mañana á las cuatro de la madrugada, saldrá de esta corte el segundo batallon del regimiento infantería de Valencia para situarse en el Escorial, donde permanecerá durante la jornada. El primer batallon del mismo cuerpo se pondrá tambien en marcha uno de estos días para Segovia. Este cuerpo va mandado por su coronel el señor brigadier Valero. Los dos batallones del regimiento de la Reina Gobernadora con su gefe el señor coronel Cervino harán el servicio en la Granja, durante la jornada. Ayer salió con el propio objeto y destino una seccion de alabarderos.

Por real órden de 24 de mayo, dictada con aprobacion de la seccion de Fomento del consejo real, se reconoce la necesidad de modificar los artículos 66 y 79 de las ordenanzas de montes de 22 de diciembre de 1853, y en su consecuencia se manda que las subastas de los productos de los montes serán entregadas por los secretarios del ayuntamiento, asistidos de dos hombres buenos, cuando el tipo de la enagenacion no esceda de 2.000. rs.

El 18 á las doce de la mañana fondó en la bahía de Málaga el vapor español Leon, su comandante el capitán de fragata D. Nicolas Carranza, y ayer á las siete de la tarde zarpó con direccion al Oeste, llevando á remolque la fragata de guerra Cortes que no habia podido darse á la vela por falta de viento próspero.—La corbeta Ferrolana seguia el 20 en Málaga aguardando al vapor que debe tambien remolearla.

Los trabajos que dijo la Correspondencia iban á empezar inmediatamente para el establecimiento del telégrafo eléctrico desde Madrid á la Granja, han empezado en efecto con la colocacion de los alambres desde el ministerio de Marina por la calle de Bailen y montañas de Principe Pio.

El Tunel de Elda, la obra mas difícil en el ferro carril de Alicante, va á ser atacado por ocho puntos, lo cual producirá el que la obra quede terminada 50 días antes de lo que se esperaba.

La junta provincial de agricultura de Ciudad-Real, con el objeto de fomentar y mejorar la ganadería en aquella provincia, ha acordado abrir un concurso público para la adjudicacion de premios á los criaderos de ganados.

El señor presidente del consejo sale mañana á las tres y media de la tarde, segun tenemos entendido, para el Escorial.

Han salido de Bayona para Pamplona un inspector de ferro-carriles y el ingeniero de aquel distrito, enviados por el gobierno francés con el objeto de fijar el punto donde podrian empalmar el ferro carril de Francia con el de España, y hacer estudios sobre aquella línea.

Ha pasado por Bayona el Sr. Neviet ministro plenipotenciario de España.

Por órden del Exmo. Sr. Capitan general del departamento de Cádiz fueron incorporados al primer batallon de infantería de Marina todas las guarniciones de los buques surtos en los caños del Arsenal de la Carraca, á fines del mes anterior, siendo revistadas las tropas por el digno general Sotelo.

Idem 26.

Ayer salió en la silla-correo para las provincias Vascongadas el señor general Lersundi.

Esta tarde sale de Madrid para Jerez el señor Sanchez Mendoza, contratista del ferro-carril de Sevilla á Cádiz.

Para el día que la corte llegue á la Granja estará concluido, en virtud de contrato particular, el telégrafo eléctrico desde Madrid al Real sitio de San Ildefonso.

Segun una correspondencia de Madrid, inserta en el periódico frances La Patrie, en el consejo de ministros tenido el 16 del actual, S. M. confirió la gran cruz de Carlos III á los Sres. Domenech, ministro de Hacienda, y Collantes, ministro de Fomento.

Del real sitio del Escorial nos remiten la siguiente interesante correspondencia:

San Lorenzo 26 de junio.

La sombría soledad que durante la mayor parte del año se observa en este severo cuanto magnífico Sitio real, va desapareciendo por instantes. Lo avanzado de la estacion, y muy principalmente, la traslacion de la real familia desde el palacio de Madrid á la antigua morada de Felipe II, ha puesto en movimiento á no pocas notabilidades de la heroica villa, y contribuido sobremanera á traernos toda la animacion de una corte populosa.

Desde antes de ayer no cesan de llegar familias, tropa, gefes y personajes.

La Guardia civil y los Guardias de la Reina, han sido de los primeros que se han presentado en el Escorial, seguidos de algunos empleados de Palacio.

En la madrugada de ayer entró el brigadier coronel Valero, al frente de un batallon de su regimiento de Valencia con las bandas de música y tambores.

Por la tarde el Exmo. cardenal arzobispo de Toledo, con sus familiares y capellanes.

Poco despues los Excmos. señores presidente del Consejo, conde de San Luis, y ministro de Marina, marques de Molins, con los oficiales de la secretaria de Gobernacion señores Rubí y Gimeno.

El ayuntamiento del real Sitio, á pesar de la escasez de sus fondos municipales, animado del mejor deseo, se ha preparado á su vez para festejar á SS. MM. y A. La casual presencia en el Escorial de uno de los hermanos del señor Lucini, ha facilitado la construccion de un elegante arco de triunfo coronado por las ar-

mas de Castilla, el pabellon real y bandas de flores naturales, colocado sobre la eminencia que da frente á Madrid y entrada á la espaciosa lonja del monasterio. Puede decirse que ha sido una improvisacion, porque entre ayer tarde y la pasada noche se han realizado todos los trabajos.

Al romper el alba de hoy se puso en movimiento toda la poblacion. Se creia que Sus Magestades y Alteza habian salido de Madrid á las tres y media de la mañana, y en el rostro de los circunstantes se reflejaba el inquieto afán de saludar pronto á los augustos viajeros. Los vecinos de los pueblos inmediatos, los de Madrid, la fuerza armada, las autoridades locales, y los altos funcionarios del Estado, de grande uniforme, circulaban por todas partes, ofreciendo á la memoria de los ancianos del Sitio el recuerdo de los días de las grandes jornadas, y á los ojos de los jóvenes un espectáculo desconocido.

La tropa cubria la carrera hasta la puerta del suntuoso patio de los Reyes, y la banda de música tomó posicion frente á la puerta del palacio. El ayuntamiento á la entrada del pueblo esperaba á SS. MM. y A. con varias cuadrillas de niñas vestidas de blanco y adornadas con cintas y flores.

A las siete y veinte minutos, la campana de señales anunció la próxima entrada de los Reyes y Princesa de Asturias, y con efecto, á las siete y media pasó la regia comitiva por debajo del arco del Triunfo en este órden:

Una seccion de guardas á caballo del real patrimonio.

Cuatro batidores de Guardias de la Reina. El coche que conducia á S. M. la Reina, el Rey, la Princesa de Asturias y á su aya la marquesa de Povar, rodeado de los niños del pueblo que iban danzando al son de la gaita y el tamboril.

La escolta.

Y en cuatro coches mas los gefes de los respectivos cuartos.

Desde el momento en que aparecieron los monarcas, resonaron en los aires repetidos vivas y aclamaciones á la Reina, al Rey y Princesa, mezclados con los repiques de campanas y marcha real de las bandas militares, cuyas entusiastas demostraciones siguieron á SS. MM. hasta que bajaron del coche ante la puerta del gran patio de los Reyes. En ella los esperaban y recibieron el presidente del Consejo de ministros, el señor marques de Molins y los altos funcionarios de palacio. SS. MM. hablaron brevemente con los dos primeros, y en seguida, penetrando bajo las bóvedas del pórtico, fueron á donde la comunidad, el cardenal primado y el patriarca, les esperaban con el palio y la cruz de plata del monasterio. Allí, despues de recibir el agua bendita de manos del cardenal, y entregado el palio por los monjes á los alabarderos, colocados SS. MM. y A. debajo de él, se bincaron de rodillas sobre almohadones de riquísimo brocado, y principió un solemne *Te-Deum* cantado por toda la comunidad.

Era un espectáculo tierno y sublime á la vez el que ofrecian aquellos jóvenes monarcas presentando ante las aras de la Divina misericordia á su augusta Hija, cuyo ejemplo de cristiana humildad presenciaba conmovido un pueblo numeroso. Cantados los primeros versículos, se puso en marcha la comunidad, seguida de SS. MM., de la Princesa, por su propio pié, y de los que con afán se disputaban el puesto para verlos mejor, y penetraron en el templo por la puerta principal; por esa terrible puerta que solo se abre á los reyes de España una vez en vida, y otra cuando van á descansar en el panteon de sus mayores.

En el templo, y concluido el *Te-Deum*, Sus Magestades subieron al presbiterio con S. A. R. y adoraron la sagrada forma. En seguida se dirigieron á palacio por la puerta del lado del Evangelio, y hasta la cámara fueron acompañados por la comunidad, los ministros y real servidumbre. Allí dieron á besar la mano á los monjes, despidieron á la última, quedando solo en su compañía los ministros conde de San Luis y marques de Molins, hasta las nueve, hora en que se retiraron á descansar y en la que escribí á Vds. esta carta.

Esta noche habrá iluminacion en el pueblo y en el monasterio, y para mañana se preparan fuegos artificiales.

En Coria el día 17 de junio á las doce de la mañana, se presentó una negra nube, de cuyo seno se desprendió sobre la catedral una ó varias exhalaciones, de las que la principal, despues de describir varias líneas por el órgano, y recorrido las franjas de oro de las colgaduras de la capilla principal fué á sepultarse por entre el basamento de mármol que sostiene una de las columnas principales del magnífico retablo.

Aconteció providencialmente que terminada la funcion matutina, solo se hallaban en la iglesia el señor arciano y un beneficiado, haciendo la guardia al Santísimo Sacramento, los que cayeron al suelo casi asfixiados con el mismo sulfuro que dejó la centella. A los primeros ayes que dió el señor arciano, acudió la autoridad civil, y aun la poblacion entera. Confundidas allí todas las clases, ¡gracias á Dios! exclamaron todos, una vez cerciorados de que no habia ninguna víctima que deplorar y de que habia sido mayor la alarma que reales eran los temidos destrozos. Metido por un señor capitán el viril en el sagrario, se examinaron las arceas de la catedral, y todos aquellos sitios donde mayor era la humareda. Todavía no se ha podido averiguar por donde penetró la exhalacion: solo ha padecido, no se sabe si mucho, el soberbio órgano grande y las colgaduras de terciopelo que están por aquel lado.

A las cuatro de la tarde se cantó con el Señor manifiesto un solemne *Te-Deum* en accion de gracias, y despues siguió la funcion de vísperas.

## GACETILLA.

EL FUERTE CONTRA EL DEBIL. No sabemos por qué han de dar tanta guerra las mugeres y sus modas, ni podemos esplicarnos por qué algunos hombres son tan reparones y tan criticos que siempre tienen algo que decir de las unas y de las otras. Recordamos, que, cuando aparecieron las moñas, hubo hombre que se preparó á la guerra con mas bulla que el emperador Nicolas, y, ó mucho nos equivocamos, ó es llegada la hora en que se va á empeñar una nueva lucha mas terrible que la anterior, para combatir la moda de las agujetas. Los primeros tiros los ha disparado un periódico vespertino, y si Dios no lo remedia, creemos que pronto harán los demas descargas cerradas.

«Ya no se ponen las moñas (dice) para bailes y etiquetas, pero se ponen en cambio las terribles agujetas. Si ayer vimos una jóven envuelta en lazos muy rara, hoy la vemos ostentar agujetas de mas de á vara. Pinchos, espadas y estoques; asadores de cocina; todo metal ahora es poco, para una moda tan fina. Ellas defienden su uso con muchísima razon, y aceptamos desde luego su «agugética» opinion. Dicen que llevan defensa: medios de tener el pelo, palillos para los dientes, y adorno de sobrevelo. Asador, por si es preciso algun pollito tostar, y para rayos, y acaso aguja de marear. En fin sirve para todo y es una moda bonita, elegante en el paseo, necesaria en la visita.»

¡Pobres mugeres que no os han de dejar vestir á la manera que mejor os cuadre... Alzad el grito, defendeos, y castigad de una vez las burlas del fuerte contra el débil!

## PALMA.

### PUBLICACIONES OFICIALES.

#### ALCALDÍA CONSTITUCIONAL DE PALMA.

Queda depositado un trozo de cuchara de plata: la persona que crea ser su dueño puede presentarse y dando las señas le será entregado.

Se anuncia nuevamente que existen en esta Alcaldía algunas alhajas de plata y oro, cuyos dueños no se han presentado aun á recogerlas. Lo que se reproduce para que pueda llegar á su noticia. Palma 1.º de julio de 1854.—Estanislao Luis Piñano.

**BOLETIN COMERCIAL.**

**FONDOS PÚBLICOS.**

*Bolsa de Madrid del 27 de junio.*

Titulos del 3 por 100 consolidado, 38,30 c.  
 Titulos del 3 por 100 diferido, 20,20; á fin de alio ó vol. 20,30.  
 Material del Tesoro no preferente con interes, 36,30 d.  
 Amortizable de primera clase, á 9,75 d.  
 Id. id. de segunda, 5,10 d.  
 Acciones del Banco de San Fernando, 98 d.

*Bolsa de Paris del 27 de junio.*

El 3 p. % se hizo á 73,30 con una alza de fr. 55 cs.; el 4 1/2 por 100 á 98,10 sin variacion. Las acciones del banco 2885.

*Fondos españoles.*

El 3 por 0,0 exterior á 39 1/2. Idem interior á 37 1/2. Titulos pequeños á 38 1/2. Diferida á 19 1/2.

**MERCADOS.**

*Sevilla 24 de junio.*

Trigo en la Alhóndiga de 35 á 50 rs. fan.  
 Cebada, de 18 á 21.  
 Aceite, á 38 1/2.

*Jabon.*

Duro para la arrieria, á 42 rs. arroba.  
 Blando de 34 á 36 rs. arroba.

*Málaga 23 de junio.*

Trigo recio de primera calidad de 46 á 54 rs. la fanega.  
 Idem idem de segunda idem de 43 á 46.  
 Idem idem de tercera idem de 39 á 42.  
 Idem cañivano, segun calidad de 42 á 44.  
 Cebada del pais, primera idem de 20 á 21.  
 Idem navegada, segun calidad de 17 á 18.  
 Maiz del pais de 44 á 46.  
 Garbanzos de primera idem de 66 á 74.  
 Idem de segunda idem de 67 á 69.  
 Idem de tercera idem de 64 á 65.  
 Habas tarragonas de 33 á 35.

Idem mazaganas de 36 á 37.  
 Idem menudas de 29 á 30.

*Santander 17 de junio.*

El movimiento mercantil de la semana que finaliza, ha sido por demás insignificante, habiéndose notado durante su trascurso una paralización estremada, en lo general de los artículos que mas animacion pueden proporcionar al mercado. En coloniales, si bien esceptuamos al azúcar, ninguna transaccion de entidad se ha podido llevar á cabo, siguiendo muy sostenidos á causa de la cortedad de sus existencias los cacao de Caracas y cueros al pelo, tanto de Buenos-Aires, como de Costa Firme é Islas, no pudiendo decir lo mismo con respecto á cacao de Carúpano, Trinidad y Guayaquil, café y aguardiente de caña, cuyos productos se encuentran enteramente encalmados y sin compradores, no siendo sobre precios inferiores á los que han obtenido hasta ahora. En igual caso se hallan la mayor parte de los artículos del reino, tales como aguardientes, arroz, aceite y jabon, que apesar de los insignificantes arribos habidos de dos meses á esta parte, es de temer en razon del poco consumo que tienen en el dia á causa de la presente estacion que corremos, declinen próximamente de sus anteriores valores, pues que sus compradores de costumbre se manifiestan enteramente indiferentes y muy poco dispuestos á entrar en negociaciones para adquirirlos, por lo que regularmente tendran que almacenarse las partidas que de algunos de los mencionados renglones existen aun flotantes en bahía.

*Harinas de primera.*—Pocas novedades podemos participar á nuestros lectores como ocurridas en la semana referentes á este polvo, no obstante de ocupar el lugar preferente en el movimiento mercantil de la plaza, hasta el presente ignoramos se haya verificado operacion alguna en estos seis últimos dias y á pesar de que la generalidad de sus tenedores se muestran ya bastante propicios á realizar, no ha sido este motivo suficiente para producir la mas mínima animacion en los especuladores, quienes á la expectativa de las noticias sucesivas que recalén de los mercados extranjeros referentes al citado artículo, rehusan el entrar en nuevas operaciones

interin aquellas no sean mas favorables que las llegadas hasta el dia. Las tendencias que manifiesta este polvo para el porvenir, consecuencia precisa de la paralización que se está experimentando hace algunas semanas, son con marcada tendencia á la baja, la que no podrá menos de sobrevénir, á no ocurrir algun acontecimiento imprevisto que la contenga. Las pretensiones de sus tenedores, son de 20 3/4 á 21 rs. arroba, segun el concepto de sus respectivas marcas. Las segundas y terceras, continúan enteramente paralizadas desde 18 1/2 á 19, y desde 16 á 17.

*Trigos.*—Las mismas causas que han producido el entorpecimiento en las transacciones de las harinas, han refluído necesariamente sobre los trigos, los que se hallan igualmente encalmados, sin que en la actualidad haya quien se acuerde de preguntar por ellos, no siendo fácil en estos momentos poder averiguar sus verdaderos precios en el mercado. Por algunas partidas de blanco superior que hay á la venta, solicitan sus tenedores 59 y 60 rs. en esta por fanega de 90 libras.

*Azúcar.*—Las transacciones en este precioso fruto de nuestras Antillas, se han seguido repitiendo de una manera extraordinaria en casi todas las semanas que han trascurrido desde fines de febrero hasta la fecha, y de haberse demorado en algunos dias la recalada de los varios cargamentos que de dicho dulce han entrado en la mañana de hoy, no tendria nada de extraño hubiera llegado el turno para la colocacion de las partidas que aun existen en primeras manos de la zafra anterior, á pesar de estar muy mal surtidas de dorado, pues algunos de estos espendedores al interior que se hallaban faltos de acopios para dar cumplimiento á sus pedidos, habian empezado ya á comprar parte de ellas, como lo verificaron el viérnes por unas 600 cajas mitad blanco y mitad dorado, á precio y condiciones reservadas. Tambien se realizaron en el mismo dia por segundas manos, otras 267 de fruto nuevo, 166 de dorados muy buenos, y 101 de blancos corrientes y bajos, á 32 1/2 y 42 1/2 reales arroba con 60 libras de tara. Ignoramos aun el número de cajas que conducen los tres buques entrados hoy directamente de la Isla de Cuba, constándonos sin embargo que varias de las partidas que componen sus cargamentos, se hallan surtidos cual apetecen estos consumidores, lo que contribuirá á que se coloquen fácilmente, siem-

pre que sus recibidores no manifiesten pretensiones elevadas.

*Barcelona 28 de junio.*

**PESOS Y MEDIDAS DE BARCELONA.**

Moneda.	PRECIO.	Peso ó medida.
ACEITE de Tortosa lampante . . .	Reales. 44,13 á 44,40	Cl.
En la playasin derecho } de Vinaroz. . .	» 44,13 á 44,10	»
de Andalu. . .	» 13,85 á 14,	»
de Motril. . .	»	Q.
ALMENDRA de Mallorca . . . . .	Reales. á 320,	C.ª
GRANOS.		»
Trigo de Aragon. . .	Reales. 62, á 64,	»
de Santander. . .	»	»
de Sevilla mezclilla. . .	» 60, á 61,	»
de id. fuerte. . .	» 64, á 65,	»
de Aguilas. . .	» 64, á 66,	»
de Alicante. . .	»	»
de id. xexa. . .	» 68, á 70,	»
de Tremés. . .	» 48, á 50,	»
de Mahon. . .	» 71, á 73,	»
CEBADAS. . . . .	» 28, á 29,	»
HABICHUELAS. . . .	» 60, á 62,	»
HABAS. . . . .	» 36, á 38,	»
AGUARDIENTES puestos á bordo.)		Pipa
Holanda 19 1/2. . .	Reales. 4440 á 4600	»
Refinado 25°. . . .	» 4920 á 4940	»
Espiritus 33 1/2°. .	» 2580 á 2600	»
Id. 35°. . . . .	» 2660 á 2680	»
Anisado sencillo 17°	» 4340 á 4360	»
Doble 19 1/2°. . . .	» 2680 á 2760	»
Id. 30. . . . .	» 2780 á 2800	»
Espiritus 35° jerez.	» 425 á 430	Bar.
Refinado 27 1/2 bar india . . . . .	» 385 á 390	Gar.
Anisado doble 19, garrafo. de 1 ar.	Rs. vn. 37,50 á 38,50	»
Holanda 19°. . . .	» 35,50 á 36,50	»
VINO TINTO de Villanueva para América. . . . .	Reales. 720 á 740	Pipa
del Vendrell para América. . . . .	» 670 á 680	»
Id. para Cadiz. . .	» 610 á 620	»
Id. para Montevideo y Buenos Aires.	» 840 á 880	»

PUERTO DE PALMA.

## BUQUES A LA CARGA.

## Para Barcelona:



Vapor-correo **EL MALLORQUIN**,  
su capitán D. Gabriel Medinas.

Saldrá el miércoles 5 á la una de la tarde con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha en la calle de la portería de Sto. Domingo, número 1.º, cuarto entresuelo.

## BOLETIN RELIGIOSO.

Santo del día de mañana.

**EL BEATO CASPAR DE BONO,**  
CONFESOR.

Los padres del beato Gaspar, tan pobres de bienes de fortuna como ricos de cristianas virtudes, criaron á su hijo en el santo temor de Dios, y en todos los actos de su vida dió á conocer cuan hondamente se habia arraigado en la fértil tierra de su corazón. Militó por espacio de diez años en la Italia en un regimiento de caballería del ejército del invicto emperador Carlos V. Entre el estrépito de las armas, el libertinage y los peligros que de ordinario acompañan la profesion militar, conservó la misma inocencia, pureza de costumbres y fervor de espíritu con que habia vivido. Tomó el hábito de San Francisco de Paula é hizo solemne profesion en el convento de San Sebastian extramuros de Valencia su patria. Súbdito y prelado se portó siempre con celo, caridad, discrecion y dulzura: nunca mancilló con culpa alguna grave el candor de su pureza, y una leve insinuacion de

los superiores bastaba para hacerle abrazar las cosas mas repugnantes. Rindió plácidamente su alma al Criador el 4 de julio de 1604, á la edad de 73 años.

## CULTOS.

El miércoles á las once de la mañana se empezará en la iglesia de San Francisco de Asis la novena del seráfico doctor San Buenaventura, y seguirá á la misma hora los demas dias.

## VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	18 grad	28 4	78
12 del día.	20	28 4	80
5 de la tarde.	20	28 4	80

## AFRECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las ——— 4 hs. 36 ms.

Pónese á las ——— 7 » 24 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 12 hs. 2 ms. 39 s.

## ANUNCIOS.

Comision general de Sierra,  
MADRID.

Este establecimiento, dedicado hace muchos años á la evacuacion de toda clase de negocios, continúa encargándose de cuantos se le propongan, bien sean civiles, eclesiásticos, militares, mercantiles ó judiciales. Posee un enorme depósito de devocionarios, semanas santas de todos precios, y otro de libros científicos, entretenimiento é historia. El que desee el catálogo no tiene mas que pedirlo en carta franca, y se le enviará franco tambien.

Entre las infinitas obras que administra se halla *El consultor de alcaldes y ayuntamientos*, por D. Celestino Mas y Abad, abogado de los tribunales del Reino y diputado en muchas legislaturas. De esta obra, recomendada muy eficazmente por S. M., hasta el extremo de considerarla de abono

en los presupuestos municipales, se tiraron 10.000 ejemplares, los cuales no han bastado, y se está haciendo una segunda impresion. Para los ayuntamientos y alcaldes pedáneos es indispensable, puesto que á poco que la consulten se pondrán al corriente de toda especie de dudas y obligaciones que el cumplimiento de su deber les impone. Cuestan los cuatro volúmenes de que se compone, 80 reales ó 114 sellos para el franqueo de cartas. Cada tomo suelto 20 reales ó 30 sellos.

*Almanaque administrativo para los secretarios de ayuntamiento*, por el mismo autor. Está saliendo esta obra, y tal es la acogida que ha merecido del público, que pasan de 14.000 las suscripciones con que hoy cuenta. Es un diario de operaciones de los alcaldes y secretarios, con los modelos que corresponden á cada dia, pero con tanta escrupulosidad, que no ha olvidado su autor ni aun el mas insignificante oficio de remision. Irá oportunamente resolviendo todas las dudas que puedan ocurrir á aquellos, dando la recopilacion de reales decretos por el orden de ramos, la parte legislativa anexa á lo municipal, lo correspondiente á juicios, criminal, etc. Para suscribirse basta pedirlo en carta franca, señalando el nombre del suscriptor, punto de residencia y provincia á donde corresponda, incluyendo en la carta 24 sellos de los referidos por un año, é inmediatamente se remitirá lo que ha salido, franco de porte.

*Plano demostrativo métrico decimal y de correspondencia entre sus pesas y medidas, y las leyes vigentes españolas*. Como que desde el año próximo está ya decidido resueltamente que ha de regir el sistema métrico decimal, se ha escrito expresamente para los secretarios de ayuntamiento y maestros de escuela, de una manera clara y precisa. Basta leerle para ponerse al corriente del sistema dicho, de su parte matemática, del sistema monetario, etc. etc., pues al efecto lleva ejemplos muy claros. Cuesta 13 sellos.

*El libro de los secretarios de ayuntamiento*. Con esto se evitan los secretarios hacer operaciones aritméticas para formar los amillaramientos y repartimientos; de suerte que el repartimiento que antes se hacia en quince dias y salia al fin equivocado, hoy puede concluirse en dos dias y no faltar ni sobrar ni un céntimo. Cuesta 6 sellos.

Para hacerse con las obras relacionadas basta solo pedir las en carta franca, incluyendo en ella los sellos referidos, con sobre *A la Comision general de Sierra, Madrid*, y á correo seguido las remite esta francas de porte.

La Comision se encarga, como queda dicho, de la evacuacion de toda clase de negocios, encargos de compra y venta, impresiones, etc. En litografía proporcionamos cuanto se desee; targetas de visita, targetones, esquelas, circulares, facturas, letras de cambio, pagarés, recibos, membretes, acciones de minas ó de sociedades, mapas, planos, etiquetas de perfumeria, botica, comercio, etc., cubiertas, títulos de libros, láminas, títulos ó despachos, diplomas, retratos, figuras, paisajes, ornamentos, monumentos, etc. etc., pero tan barato

que baste decir que por *doce reales* ponemos en poder de quien lo desee un ciento de targetas de magnífica cartulina de dos caras, con el nombre y apellidos.

## ASOCIACION MÉDICA

GENERAL DE SOCORROS MÚTUOS.

Comision provincial de las Baleares.

El dia 7 de los corrientes, á las doce de la mañana, en el local de la Academia de medicina y cirugía en Montesión, habrá reunion general de los señores sócios de este distrito, debiéndose nombrar, conforme al reglamento vigente, parte de los empleos que componen esta Comision provincial. Lo que se avisa á los señores sócios para su puntual asistencia. Palma 4.º de julio de 1854.—Onofre Gonzalez, secretario.

## En la nueva tienda deno-

minada **LA ESTRELLA**, sita en las Copiñas, entrando en la *Ferreria d'els Llums*, se venden á precios cómodos espejos, marcos y estampas de todas clases y dimensiones; como tambien pomadas, algodón ingles blanco y de toda clase de colores.

## El sábado dia 8 del cor-

riente, se rematará en la plaza de Cort á las nueve de la noche, si la postura acomoda, el predio *Son Niu* del término de la villa de Valldemosa, á tenor del albalan que obra en poder del pregonero Francisco Tomas.

## Correos.—Saldrán:

El de Mahon. . . Dia 4 á las doce del dia.

El de Barcelona. Dia 5 á la una de la tarde.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT

IMPRESA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS,  
calle de San Francisco, núm. 30.